
全程脱稿，温暖走心
高校食堂阿姨毕业典礼上演讲
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近年来，在高校的开学和毕业典礼
上，邀请一线后勤人员上台逐渐成为一种
新风尚。在不少人看来，高校以这样的做
法，打破了传统仪式上的某种“固定模
板”，让平凡劳动的价值在更广泛的教育
场景中被看见。

比如，华中农业大学2021年毕业典礼
上，食堂餐饮服务员李倩受邀发言。再
如，东南大学2025年本科生毕业典礼上，
毕业生代表向学校后勤服务人员献花
等。这些做法的背后不止是暖心，还嵌入
的是高校在日常教育中所展现出的多元
价值与理念。

从媒体报道看，延边大学食堂阿姨一
句“要好好吃饭”，听哭不少学生和网友，
其实也不意外。有该校学生就表示，“因
为用心说的话，大家彼此都能产生共鸣，
肯定能打动人心”。可见，食堂阿姨的脱
稿演讲之所以打动人心，贵在语言朴实、

细节饱满、情感真挚。
事实上，无论是“要好好吃饭”的叮

嘱，还是“准备了15000个饺子作为毕业小
礼物”的暖心安排，都以一种带着亲切感
的烟火气娓娓而来，抚慰着毕业学子的情
绪，自然也有了打动人心的力量。

于即将走出校门、进入工作岗位的学
子而言，这样的送别絮语虽然没有讲大的
道理，也没有传授所谓的人生经验，却给
予了毕业学子情感层面的支撑。那些一
粥一饭的牵挂、一言一语的叮咛，就像一
股涓涓细流一般，熨帖即将离别的人心。

四年间，学生们与食堂阿姨相识于琐
碎日常，告别于毕业典礼这样具有仪式感
和纪念意义的时刻，这样的场景自然弥足
珍贵。而食堂阿姨信口道来的那些寻常
瞬间，也将成为毕业生们大学生活中最鲜
活的注脚。
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6月20日，延边大学2025届毕业典
礼上，一位食堂阿姨的真情流露让全场
学子泪目。

典礼上，后勤保障处饮食服务中心职
工代表刘晓梅登上讲台，为毕业生送上临
别祝福。她手里拿着演讲稿，最终却脱稿
用最朴实的话语倾诉心声：“孩子们，别嫌
阿姨啰唆，阿姨真的有太多放心不下
……”话音未落，台下已传来阵阵抽泣。

她细数四年来与学子的点点滴滴：
清晨窗口前“阿姨多加点饭”的稚嫩请
求；深夜为考研学子加菜时，学生们疲
惫却坚定的目光；学生悄悄将送给食堂
阿姨们的果茶放在档口上；打饭时，学
生一声声“姐姐”“阿姨”的称呼……这
些细微的温暖，成为她平凡工作中的珍
贵慰藉。她再三叮嘱毕业生：“外卖再方
便，也不如自家饭菜干净；加班熬夜别
总吃泡面；难过委屈别硬扛；无论多忙
都要好好吃饭，保重身体！”句句叮咛，
皆是四年来如母亲般的守护。

“为什么您的服务态度总是那么
好？”面对学生的询问，刘晓梅说：“你
们离家远，一份饭菜、一个微笑，能让
你们感受到家的温暖，我就满足啦。”这
份将学生视若家人的情感，让她的档口
充满笑声，被学子们亲切地称为“揣着
小太阳的地方”。

毕业前夕，刘晓梅所在的后勤团队
加班包饺子的场景令人动容。“上车饺
子，下车面”，他们包了15000个饺子送
给学生，这不仅是东北传统习俗的体
现，更是全体后勤人员“育人无声”的
奉献，他们用三餐的温度，默默参与学
子们的成长。毕业生们接过饺子时红了
眼眶，这份“毕业礼物”早已超越了食
物本身，化作青春记忆中最醇厚的一味。

“走到哪儿都要脚踏实地，平凡的岗
位也能为社会创造价值。”这份来自食堂
档口阿姨的嘱托，让毕业生们带着

“家”的牵挂奔赴远方。
她真诚朴实的话语让不少台下毕业

生眼泛泪花，有网友评论称，“这个发
言，没有套话，全是感情”“第一次见食
堂阿姨上台讲话”。截至 6 月 22 日 9 时
许，延边大学官方抖音号发布的两段演
讲视频总点赞量已超90万，各大央媒也
纷纷转发这位阿姨的演讲。

在视频评论区，有不少网友深受感动，
并留下评论，“阿姨年轻时也是秋雅级别的
校花”“阿姨不光厨艺好，记忆力也好，全程
脱稿”“这是延边大学最好的名片”。

6月21日，一名参加了此次毕业典

礼的学生称，他很喜欢吃这位食堂阿姨
做的饭，她的档口就在二食堂一楼，最
拿手的菜是风味砂锅，经常去二食堂的
同学都知道。对于这次食堂阿姨在毕业
典礼上的演讲爆火一事，他表示并不觉
得奇怪，“因为用心说的话，大家彼此都
能产生共鸣，肯定能打动人心。”

延边大学后勤保障处官网显示，这
位食堂阿姨名叫刘晓梅，这次作为后勤
服务育人代表，在2025届毕业典礼上发
言。她在发言时曾自我介绍：“对，是
我，二食堂一楼宝哥风味砂锅居档口的
阿姨，也是后勤保障处饮食服务中心的
一名职工，我叫刘晓梅。”

21日下午，记者联系到刘晓梅，她
表示，她只是食堂后勤的一名普通职
工，感谢大家对她的关注，并婉拒了记
者的采访。
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“要好好吃饭”
食堂阿姨一句话听哭毕业生

苏士仪

近日，有媒体旧事重提，报道了河南考
生郭恩惠退学北大，复读一年后716分被清
华大学电气工程专业录取。如今该同学已
经保研，正在实习中。

考上名校后因各种原因退学复读的新
闻，报端亦常有之，说起来不算什么新鲜
事。但是，我真心佩服这哥们，其他人重考
的原因往往相对复杂，这哥们简单而直接：
所学非所好。

2019年他高考669分，被北大医学院护
理专业录取。第一节课还没下课就去找辅
导员说想退学，没过几天就回家复读去了。

郭恩惠说自己并不是想抹黑这个专业，
但“这不是我热爱的工作，我应该从事工科
或者互联网方面的工作，那才是我热爱的。”
他给学弟学妹们提了建议，那就是一定要充
分了解自己想学什么专业，要想明白自己要
走什么样的路，一定不要将就自己。

“不将就”，多么简单的三个字，但多少
人在将就中酿成了一生的悲剧。举凡学
业、工作、婚姻等等，无数人在将就中郁郁
寡欢。当然，妥协是生活的艺术，将就在某
些时刻是必须的善。

但是郭恩惠在一个相对还不那么成熟
的年纪，就能够有如此清晰坚定的自我认
知，知道自己热爱什么、想做什么，并且果
断地付诸行动，这份“不将就”的果敢远比
考了多少分重要得多。

北大文凭，那是一个多大的诱惑，多少
人可望而不可即，但是他明明已经拽在手
里，却因为不够热爱而选择前途未卜的复
读。郭恩惠从北大退学，有一种传奇般的
魅力。某种程度上，那是因为我们已经知
道他后来考上了清华，读了他心仪的专业，
如今已经保研。但是，当其时也，谁能笃定
地料定他退学后的命运。

一个人如果早早地想明白自己热爱什
么、想做什么，那么他的人生显然要比大多
数人开阔、稳健得多。然而，早早地认识自
己，说起来很容易，事实上又是一件如此困
难的事情。我的老师曾经教诲过，一个人
如果能够心无旁骛地专注一件事，哪怕是
中人之姿，日积月累，也会小有所成。踩着
西瓜皮滑到哪算哪的人生最终只能是一事
无成。这话着实锥心，但是我不能否认他
说明白了部分生活的真相。

郭恩惠说：“我这种行为，并不觉得有
多光荣，因为一年的时间也是浪费，不值得
效仿。”这说得也对，但比起学了数年后再
另起炉灶从头再来，又不得不说，他退学重
考节省了好几年的时间。终归还是“不将
就”成全了他。而更多的人往往在将就的
平静中虚度人生。

来源：羊城晚报

“不将就”最终成全了他
林如敏

Q：在清华大学的学习和生活，是自
己之前想要的状态吗？

郭恩惠：第二次高考，我考了716分。当
时跟老师商量报的是电气工程专业，计划
是毕业之后能够进大型国企工作。进入该
专业学习后，选修了计算机相关的课程，觉
得自己在计算机这方面可能更擅长，兴趣
更浓厚，自己也会投入更多的时间学习计
算机。然后到了大二下学期，就申请降级转
到计算机专业，又重新从大二开始学习。5
年的学习即将结束，我也成功保研了，明天
准备参加毕业典礼。通过这几年学习，我现
在能找到自己喜欢的专业，能够积极投入

学习，就感觉非常好，我非常庆幸当初作出
的选择，很满意现在的状态。

Q：报专业时计划毕业后进入大型国
企，但现在似乎发生了改变，你说你现在的
梦想是毕业后进互联网公司，做高精尖产
业，但有人说你的梦想太庸俗，你怎么看？

郭恩惠：说实话，我从小到大努力学习
最大的动机，就是通过学习来改善家庭的
物质生活，这就是我最大的目标。因为你要
知道我从小是生活在什么环境。我在河南
焦作的农村长大，父母都是小学毕业，父亲
在矿井工作，很辛苦，母亲没有稳定工作，

就是随机打杂。改善家庭的物质生活，让父
母不要再过苦日子，这是我努力学习的原
因所在。我跟一个普通人没啥区别，只不过
可能我考上了一所好大学而已。

Q：大家都说你很果断、决绝，讲讲
你的性格？

郭恩惠：我性格确实很果断，而且有
些狂妄，有些骄傲，有时还有点暴躁。如
果网上有人跟我争论什么，我可能会立马
跟他对线。另外，我做事情的目标性也很
强。用一句话形容我自己：我不是一个标
准的好学生。

Q：你说退学父母当时反对吗？
郭恩惠：我妈妈为什么会反对我呢？

我当时在学校提交退学申请之后，就通知
了妈妈，她直接就同意了，然后我就让她
联系一下高中校长和年级主任。

虽然在填报高考志愿前，我妈觉得这
个专业没有达到预期，在填报志愿上也提
过反对意见，但是我被北大录取之后，她
们也不太愿意我回去复读。因为一方面要
浪费一年的时间，另一方面复读也有很大
的不确定性，比如说分数能不能提高。复
读也面临着更大的压力，万一心理崩溃，
对健康有很大影响。

不过我电话打给她，告诉我退学的决
定，她也没说啥，直接就同意了。

Q：不会担心复读再考可能会考不上
北大吗？

郭恩惠：我对自己的能力有绝对的自

信，对于复读这件事，我完全不会担心自
己的成绩会变差，因为我觉得本身自己能
力就比较强，然后只要我好好学习，我觉
得我的成绩至少不会退步。

另外，对考不考得上清华、北大这种
问题我完全不担心，因为我对这两所名校
没有执念。我觉得我只要考一个稍微好一
点的分数，找一所学校换一个自己喜欢的
专业学习，这对我来说就已经是最大的满
足了，我当时的期待就只有这么高。

Q：有网友认为你复读是一种对教育
资源的浪费，你觉得呢？

郭恩惠：国家给了考生复读的权利，任
何人都可以选择复读。如果你说复读生对其
他高考生不公平，浪费资源，但我也不想复
读啊，我也不想耽误浪费那一年多的时间。
对不对？我觉得人生会有很多场考试，毕业
后求职、考公务员，并非都只有一次机会。

Q：当年你真的是上了第一节课就去
办退学了？

郭恩惠：是真的，当时开学后有两
周的军训，然后第一节课上礼仪课。老
师给学生发护士服，发完服装之后，让
同学们相互交流、沟通。看到护士服的
时候我就觉得完全接受不了，这完全不
是我想从事的工作，不是我热爱的学习
和工作内容。当时辅导员也在班上，我

就直接去找辅导员，说我想退学。然后
两人在办公室详细聊了聊，当天就提交
了退学申请。两天之内办好手续，我就
直接搬着行李回家了。

Q：为什么这么决绝？
郭恩惠：当然，这个动机不仅仅是一

节课这么简单。
2019年高考，我的分数是669分，全

省排名大概在四五百名。填报志愿之前我
们多方了解过，当时我这个分数，报北京
大学预估只能达到医学部的分数线，而且
很有可能被调剂到护理专业。这个专业无
论是自己还是父母都觉得不是很理想，一
直很纠结。你要知道我从小到大，从初中
到高中考试基本一直是全校第一，我自己
聪明，也很努力，觉得自己应该有更好的
出路可选。

近日，2019年在北京大学上了一
节课就退学，一年后又考上清华大学的
河南小伙郭恩惠频频登上热搜。6月
19日，郭恩惠在腾讯新闻“热问”发声，
讲述自己当年的心路历程。如今，郭恩
惠即将结束清华的本科生活，将于下半
年开启研究生阶段的学习。

20日上午，郭恩惠接受采访时表
示，他并不是一个天才，但是是一个自
信，很聪明，很努力，有些狂妄，但脾气
有时候会暴躁的人，他总结自己“不是
一个标准的好学生”。对于网友评价其
“毕业后进互联网大厂的梦想很庸俗”，
郭恩惠回应，自己努力学习的目标就是
赚钱让家人不再过苦日子，改善生活，
不在乎外界的说法。

开课两天即办完退学手续回家1

对清华、北大等名校没有执念2

努力学习是为了改善家庭生活3
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郭恩惠（受访者供图）

家乡送喜报（受访者供图）

对专业不满意，河南小伙考上北大仅上一节课就退学

复读后考上清华并保研


